



## ASANSULL, a la defensa de la Atención Temprana desde 1987



OCTUBRE - NOVIEMBRE - DICIEMBRE

Imagen de una clase en el Centro de Atención Infantil Temprana (CAIT) de La Línea.

La Atención Temprana dio sus primeros pasos en ASANSULL un 10 de junio de 1987 con tres menores, dos con síndrome de Down y uno con parálisis, en un pequeño local en la barriada de San Bernardo, en La Línea, de la mano de Antonia Guerrero 'Toti' bajo el impulso de María Luisa Escribano. La entidad tenía cubiertas casi todas las edades del ciclo vital de las personas con discapacidad pero le faltaba de 0 a 6 años y ahí se enmarcó este servicio. Hoy día atiende a 728 niños y niñas, 380 sólo en La Línea. A lo largo de los años ha atendido en la ciudad con alguna patología y de forma preventiva a más de 2.600 menores, muchos de ellos actualmente no presentan ningún tipo de discapacidad.

En Tarifa se creó en marzo de 2013 empezando con 9 menores; seguido de San Roque, dos meses después, con 12; y en Los Barrios en enero de 2015, con 21 menores. La Atención Temprana es muy importante porque la etapa de 0 a 6 años es vital para poder potenciar las funciones cerebrales en todas las áreas del desarrollo. Es un servicio que llega a todas las familias con niño/as con trastorno en el desarrollo o riesgo de padecerlo por ser gratuito y no tener listas de espera en los centros de ASANSULL.

Actualmente los equipos de profesionales de Pediatría le dan mucha importancia a la Atención Temprana, tanto por su función preventiva como rehabilitadora. Hay que destacar que el mayor reto de ASANSULL es involucrar más a las familias en los procesos de intervención. En la entidad se ha evolucionado mucho, especialmente en el cumplimiento de los requisitos de Calidad y de la Consejería de Salud de la Junta de Andalucía, al tener un equipo de profesionales multidisciplinar con competencias específicas requeridas.



En ASANSULL **no hay listas de espera** en Atención Temprana. Nuestro lema es: "**mira, observa y actúa cuanto antes**". Es una de las prioridades de la entidad y la Consejería de Salud de la Junta de Andalucía lo valora. Es un punto fuerte de ASANSULL, ya que se proporciona a los centros los recursos que necesiten, ya que María Luisa Escribano entiende que en Atención Temprana "no se puede esperar".



Recibe nuestra NEWSLETTER



comunicacion@asansull.org



www.asansull.org



Imagen general de la Asamblea celebrada en diciembre de 2023.



## ...MÁS NOTICIAS



La creación del **Centro de Atención Integral al Mayor (CAIM) 'Gómez Ulla'** ha dado un gran paso adelante con la firma del convenio entre la presidenta de ASANSULL, María Luisa Escribano, y la presidenta de la Diputación Provincial de Cádiz, Almudena Martínez, ante el alcalde de La Línea, Juan Franco, el coordinador general de ASANSULL, Ismael Vaca, la diputada de Bienestar Social, Paula Conesa, y la edil de Asuntos Sociales, Zuleica Molina.

## Luz verde al Plan de 2024

ASANSULL aprueba en su Asamblea de diciembre el **Plan de Acción 2024**, enmarcado en el Plan Estratégico 2023-26. Más de 200 personas participaron en el acto celebrado en Camino de Sobrevela. La presidenta, María Luisa Escribano, hizo un balance con carácter retrospectivo poniendo en valor el servicio social de "bienestar y apoyo" que aporta la entidad a las personas con discapacidad intelectual, menores y personas mayores. Del Plan de Acción fueron destacadas algunas de las actuaciones como la referida al valor de la ética del buen trato, la consolidación de la Unidad de Promoción a la Ciudadanía y el impulso de un plan de sostenibilidad medioambiental y energética. El coordinador general, Ismael Vaca, presentó el presupuesto para 2024, que fue respaldado por unanimidad.



ASANSULL abre las puertas a **Second TEX**, un nuevo espacio de inclusión y creatividad en La Línea, haciendo realidad un proyecto cuyo objetivo es dar oportunidad y visibilidad a personas con discapacidad intelectual que forman parte de los talleres prelaborales.



ASANSULL recibe el Premio **Inclusión Social LGTBI+ RD 2023** en la V edición de los Premios 'Roja Directa Diversidad' por dar luz al movimiento visibilizando al colectivo y a la sexualidad en las personas con discapacidad intelectual.

## ¡Y volvió la Navidad!

El **Concurso de Decoración Navideña** de ASANSULL 2023 entregó sus premios en la Asamblea de diciembre siendo los primeros para CAMP de Algeciras y los Centros de Tarifa. Los segundos fueron para Apoyo Inclusivo de La Línea y RGA I y los terceros recayeron en VTT 'La Banqueta' y el Centro de Atención Integral al Mayor (CAIM) 'María Luisa Escribano'.



CONSULTA NOTICIA >



El CD ASANSULL queda primero del XXIX Campeonato de **Andalucía de Fútbol 7**, una competición organizada por la Federación Andaluza de Deportes para Personas con Discapacidad Intelectual (FANDDI), quedando el CD 1970 en cuarta posición en categoría Adaptada.

PREVENCIÓN LABORAL



# ¿Sabías

Durante el año 2023 el Servicio de Prevención de Riesgos Laborales de ASANSULL ha formado e informado a un total de 1.252 profesionales.

¡Por la mejora continua!

FUNDACIÓN ASANSULL

# qué?



## ¿QUÉ ES UNA PERSONA FACILITADORA EN UN PROCESO JUDICIAL?

Son profesionales especializados y neutrales que, si resulta necesario, evalúan, diseñan, asesoran y/u ofrecen a las personas con discapacidad intelectual y/o del desarrollo tengan o no la discapacidad oficialmente reconocida, los apoyos adecuados y necesarios.

### ¿PUEDEN AYUDAR A MÁS PERSONAS?

✓ A LOS PROFESIONALES DEL ÁMBITO DE LA JUSTICIA IMPLICADOS EN UN PROCESO JUDICIAL.

### ¿PARA QUÉ PRESTAN ESOS APOYOS?

✓ PARA QUE LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD INTELECTUAL Y/O DEL DESARROLLO EJERZAN SU DERECHO DE ACCESO A LA JUSTICIA EN IGUALDAD DE CONDICIONES CON LAS DEMÁS.

## NUESTRXS PROFESIONALES

Entrevista **Antonia Guerrero Espinosa, 'Toti' (San Roque, 1958)**

# “ASANSULL es mi familia, ha sido parte de mi vida”



Imagen de Antonia Guerrero 'Toti' en el CAIT de La Línea.

Hablar de Antonia Guerrero es hablar de Atención Temprana, de sabiduría, conocimiento, experiencia y superación. Ha sido la principal referente del servicio en ASANSULL desde sus inicios. 'Toti', como se le conoce cariñosamente, se ha jubilado a finales de 2023 y ya es una leyenda viva de nuestra entidad.

### -¿Cuál es su primer recuerdo de ASANSULL?

No lo conocía, había oído hablar de María Luisa Escribano. Ella me realizó una entrevista para un proyecto nuevo que iba a iniciar que se llamaba Estimulación Precoz. En ese momento empezó mi historia. Recuerdo que tenía muchas inseguridades. Empecé a empaparme de todo y quería aprender de todas las patologías para salir al frente, mi padre también me animó mucho, me dijo 'tu sigue'. Hice Logopedia por la UNED, todos los másteres. Me impliqué en esto y nunca me presenté a oposiciones de Magisterio. Me apuntaba para aprender cualquier método nuevo.

### -¿Es importante no dejar de formarse en Atención Temprana?

De todas las novedades tenemos que estar al día, de los sistemas aumentativos para el lenguaje, de las diversas patologías, las investigaciones, de todo...

### -¿Cuánto tiempo ha estado ligada a la entidad?

36 años y 5 meses. Durante todos estos años mi vínculo ha sido con la Atención Temprana, pero cada vez mi compromiso ha sido mayor con la entidad. Mis inicios

“Mis inicios fueron con María Luisa Escribano, que me ha aportado mucho en mi desarrollo profesional y personal”

fueron con María Luisa Escribano, que me ha aportado mucho en mi desarrollo profesional y personal y en la actualidad con nuestro coordinador, Ismael Vaca, con ambos me he sentido muy valorada.

### -¿Qué ha aprendido de su experiencia?

He aprendido a ponerme en el lugar de las familias y, en algunos casos, a ser parte de ellas acompañándoles en este proceso, tanto de las familias cuyos hijos progresan de forma favorable, como de las que no son tan evidentes. Todo esto me ha hecho crecer como profesional y como persona.

### -¿Porque es tan importante la Atención Temprana en la evolución del menor?

La etapa de 0-6 años es cuando el cerebro tiene mayor plasticidad, esto hace que se establezcan conexiones entre las neuronas

con más facilidad y eficacia. Por lo tanto, esta etapa es la más importante para poder potenciar sus funciones cerebrales en todas las áreas del desarrollo. Es un servicio que llega a todas las familias por ser gratuito y no tener listas de espera en los centros de ASANSULL.

### -¿Hay sensación de que lo que se hacía antes se está constantemente corrigiendo?

Lo que mejor resultado da es la implicación de las familias en el proceso de desarrollo del menor. Estamos en una época en la cual las familias trabajan y juegan poco con los menores y los llevan a múltiples terapias que, a veces, no son las adecuadas esperando una evolución inmediata. El estrés y la falta de tiempo muchas veces hacen que las familias recurran a la Tablet o el móvil...y la estimulación no es la adecuada.

### -¿Y de la sobreexposición a las pantallas?

En la actualidad en nuestro sistema hay una organización diagnóstica de Atención Temprana que se llama 'Exposición frecuente o un Exceso de estimulación perceptiva'. Esto provoca un retraso en la comunicación y déficit en las relaciones sociales. Nos derivan a bebés con estas dificultades. Se ha notado en niños y niñas de 0 a 3 años, derivados del 2020, etapa de la COVID-19. Por ello se deben dosificar las horas de pantalla.

### -¿Te ha marcado alguna persona usuaria o familia en este tiempo?

A lo largo de mi trayectoria ha habido muchas familias que me han marcado. Sería difícil contar todas. Pero sobre todo me ha marcado ser partícipe de progresos esperados y los no esperados. También ante casos de usuarios y sus familias con pronóstico de vida corto.

### -¿Cuáles son tus mejores recuerdos con la entidad?

Pueden ser innumerables, por años y vivencias ligadas a esta entidad: con las familias, niños/as y con los profesionales. Pero sobre todo el orgullo por la confianza depositada en ASANSULL de la Consejería de Salud para gestionar y mejorar los CAIT de San Roque, Los Barrios y Tarifa.

### -¿Qué dirías de ASANSULL si tuvieras que definirlo?

ASANSULL es mi familia, estoy muy orgullosa de pertenecer a ella, de haber visto toda la evolución. Ha sido parte de mi vida, la implicación que tenemos en Atención Temprana el equipo directivo es mayúscula. Hay familias que te hacen partícipe de su vida. Ahora se está en el Plan Centrado en la Familia y eso lo hemos hecho aquí siempre.

# Basado en hechos reales



ENRIQUE JADAD HOYOS, padre de dos usuarios del CAIT La Línea



Imagen de Enrique Jadad Hoyos, en el Centro de Atención Infantil Temprana (CAIT) de La Línea.

## “Sabíamos de ASANSULL y nos vinimos sin pensarlo dos veces”

Hay historias que traspasan fronteras y la de Enrique y Avril es una de ellas. Tras ocho años viviendo en Irlanda, país natal de ella, la vida les cambió al nacer sus mellizos, Max y Jaime, y la realidad les trajo de vuelta a España, donde se conocieron. Percibieron que sus pequeños no interactuaban a la misma velocidad que su hijo mayor y empezaron con terapias de Audición y Lenguaje en Cork (Irlanda), pero el proceso era muy lento con sesiones una vez al mes sin diagnóstico inicial. En esas circunstancias, muchas veces por la desinformación que hay, Enrique explica que “el común denominador es: ya hablarán, pero cuando te das cuenta ya es muy tarde”.

La hermana de Enrique, profesional médico en La Línea, les recomendó que vinieran a España para intentar acceder más rápido al diagnóstico y así fue con año y medio, accediendo de manera inmediata a especialistas. Actualmente tienen tres años y el diagnóstico está entre retraso madurativo y un posible Trastorno del Espectro Autista (TEA). La propia hermana les recomendó ASANSULL por ser “completamente conocido en La Línea y con

una valoración fantástica”. Desde entonces han visto mucha mejoría aunque están 100% concienciados de que no pueden esperar resultados inmediatos, ni siquiera a medio plazo: “los pasos son pequeñitos”.

A raíz de la Pandemia empezaron a teletrabajar, pudiendo incluso asentarse en España, lo cual les facilitó continuar el tratamiento con ASANSULL y, por eso, sin pensarlo dos veces se vinieron, además de por el elevado

“Nuestro hijo Max (tres años) todavía, tras un año y siete meses, no ha sido llamado en Irlanda para la terapia de la revisión inicial”

coste de las sesiones, ya que “literalmente cuestan el triple en Irlanda”, e incluso “no se puede acceder a un Pediatra a no ser que sea urgente”, añade Enrique.

Viven en Casares Costa y el Centro de Atención Infantil Temprana (CAIT) de La Línea les ha agrupado en un día a la semana las sesiones para ahorrarles más viajes, además las compaginan con otra en Estepona. Su preferencia hoy en día es quedarse en Andalucía por la atención y comodidades recibidas, sólo una obligación laboral podría llevarles de regreso a Irlanda, pero seguirían viajando a España por el tratamiento.

Enrique advierte que su hijo Max lleva un año y siete meses esperando aún la terapia de la revisión inicial en Irlanda, de hecho “9.700 familias están en la misma situación” por falta de especialistas. De las referencias que tienen de ASANSULL “no hay un solo comentario negativo y si nos dijeran que hay que traerles más veces haríamos un segundo viaje a la semana”. Hoy día gracias al CAIT sienten tranquilidad, felicidad y apoyo, de hecho el primer día les gestionaron los apoyos necesarios para sus centros educativos. Enrique y Avril están muy agradecidos con el CAIT y las terapias impactan de forma positiva en sus hijos, por lo que su presente está aquí.



+ que palabras...

## DÍA MUNDIAL DE LAS PERSONAS MAYORES



Expediente SISS: (DPCA)820-2023-00000758-21



Junta de Andalucía  
Consejería de Inclusión Social,  
Juventud, Familias e Igualdad